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当紫荆花又一次吐蕊绽放的时候，伴随着和

煦的春风，我的思绪随着时光快车，回到了二十

年前的清华园，一桩桩往事如过电影一般浮现出

来，映在我的脑海，久久不能忘怀。

军乐团的回忆

大一刚刚入校，对自己的音乐天赋还比较自

信的我，看到了清华军乐团招生海报，便跃跃欲试，

希望成为其中的一员。经过初试乐理，很轻松的

通过第一关。可是二次面试进行乐器挑选的时候，

出现了状况。本来我对黑管比较喜欢，可是无论

我如何使劲，一直都没办法吹响。后来，朱汉城

老师建议我试试大号，看到这么笨重的大块头，

我心里还有些犯怵。还是硬着头皮抱着大号试了

试，居然发出了低沉浑厚的声音。就这样，我如

愿以偿的进入清华军乐团。

每周两次的排练，通过一首首由浅入深的乐

曲的磨练，跟各位队员的相互磨合，更加默契。

大礼堂，校庆演出，管乐比赛。当悠扬的乐曲在

空中回荡的时候，心情都是欢欣愉悦的，沉重的

大号也变得如此轻盈。

焊接馆 -主楼 -系馆专教的回忆

大一开始，建筑设计的课程是在老旧的焊接

馆的二层教室，“万丈高楼平地起”设计的发生

是由基本的线条练习开始的，最基本的铅笔线条，

到墨线线条。再到构成训练，从平面构成到立体

构成，当做到第一个桥亭设计的时候，懵懂中对

于设计有了初步的认识，平面是空间的基础，空

间序列的塑造可以透过不同的手法获得。焊接馆

的灯光下，留下了同学们埋头伏案，挑战一次又

一次的设计课程的作战的身影。

大二开始，设计课程搬到了中央主楼顶层专

业教室。更加开放的空间格局，让同学们的合作

与沟通变得得心应手。专教里的乒乓球台也让我

们在忙碌的课程设计之余有了放松的时光。到了

高班设计，突然觉得自己没有了想法。只是按部

就班地完成课程作业，缺乏一种对于设计的喷薄

“清芬挺秀 华夏增辉”

- 毕业二十年回忆

文 /建 13 宫旭东

The Tsinghua People

的创意的发祥。自然设计课的成绩也很平常。

大四上半学期，新系馆落成，我们如愿进入

了自己的系馆。系馆的方案曾经招致很多的非议，

就像期待越高，失落越大。在 90 年代中期各种建

筑思潮风起云涌的时候，我们的系馆以一种平和

到再不能平和的形象出现，确实有些讶异。

联谊宿舍的点滴回忆

大三，随着学习生活的丰富多彩，男生宿舍

与女生宿舍之间的联谊也变得比较常见了。尤其

多以校外的宿舍联谊为主。不记得是谁牵头，我

们与北医大九二级 的某班女生宿舍建立了联谊。

第一次的会面，大家都显得有些拘谨，甚至

是有些害羞。相约去圆明园看景，一路上也没有

太多的言语。具体的情景也没有太多印象，只是

记得有跟其中的 一个女生建立了笔友的关系。相

貌平平，但是谈吐间能感受到其对于自我的要求

与深度。与她探讨一些对于未来及专业的看法，

感觉到那时的情感竟然是纯洁到极致，只记得还

跟她定了一个二十年的约定，但不知道她现在在

何方。

建设部设计院的实习

大四上学期，作为课程部分的必修课，我们

参加了建设部设计院的实习。分配到了建设部设

计院的二所。重点进行施工图的基本训练，那时

的部院已经是建筑系统的顶尖的设计院。后来院

里的几个业务骨干也已成了目前中国建筑界的精

英人物。初到实习单位，一切都需要熟悉与适应。

包括计算机绘图，还有施工图设计的基本逻辑。

印象中最开始就是门窗大样的绘制，虽然也很没

技术含量。但是工作还是需要点滴积累。二十多

年前的部院实习，让我对建筑师全过程的设计状

态有了了解。依稀记得二所那位和蔼的张国钧工

程师的教诲，让我对于建筑师的职业生涯有了初

步的规划。

毕业设计的酸甜苦辣

         大五设计课程进入最后一个年头，开始分课
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题小组进行毕业设计。我跟班上同学分到了袁莹

组，课题为淄博大学校园规划与图书馆单体设计。

虽然在大学生活了五年时光，但是面对校园规划，

好像有些不明所以。图书馆单体的建筑设计好像

也没有什么难度。最终的毕业答辩，面对答辩老

师的犀利的问题，好像还是有些紧张。好在教研

组的老师还是比较温和，毕业答辩也就有惊无险

的通过了⋯⋯

   毕业季

临近六月，校园里弥漫的是浓浓的惜别的氛

围，夏日的微醺只是让这样的气氛变得更加的伤

感。班上有近一半的同学选择了出国深造或者读

研，其余在国内发展的大部分分配到了设计院。

同学抓紧时间进行最后的拍照留念，互相进行毕

业纪念册的留言。字字句句，表达了同学之间的

依依惜别的深情。夜里的荷塘月色，不时听到同

学三五成群的放歌，似乎要把这五年的酸甜苦辣

浓缩在这歌声里。我们宿舍的同学还一起到大一

刚刚进校的拍照点重新拍照留念，以纪念这段美

好的日子。只可惜，当天我因事外出，五个人的

合影独缺了我一个。 

当小虎队的《祝你一路平安》的旋律再次响

起，清华园中，23号楼425的宿舍已经是人去楼空，

等待着下一届的新生的到来⋯⋯

一晃二十年过去了，无论是荷塘的盈盈月光，

还是大礼堂的悠扬乐声。时光机飞速后退的过程，

就像一部电影，虽然渐渐模糊，但是留下的印记

却难以磨灭⋯⋯
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一转眼毕业二十年，远隔重洋，虽然很少有

机会回学校看看，但是感谢这个信息发达的时代，

学校的各种消息还是可以从各种渠道来到眼前耳

边，所以，并不觉得母校距离我很遥远。

我的电脑桌面，是 Bing 制作的清华百年校

庆的主题，其中有一张是学生宿舍楼的夜景，朋

友们无论中国人还是外国人，都惊叹这般高大上

的楼群，我却经常煞风景似的告诉他们当年我们

七八个人挤在一间宿舍里。91 年入学的时候七个

人一个宿舍，有一张空床可以放行李，已经是比

其他八个人的宿舍多出来的福利。

刚进校的时候全系检查宿舍卫生，我因为提

前军训过，加上不知道脑子里哪根筋没有转过来，

把全宿舍七床被子都叠成了豆腐块。中午下课回

来发现我们宿舍被评为卫生先进，还被学生科的

樊老师一路上报到北京市，成为全市大学生卫生

先进宿舍，有一段时间天天中午有人来参观，弄

得我们午觉也睡不成，只好跑到教室去打盹儿。

后来九号楼装修，我们搬出去又搬回来，宿

舍被打乱了，卫生先进也不复存在，其实是大家

觉得累了。

上大学前，中小学的教材都是全国或者全省

统一制定，我记得封面上只写人民教育出版社，

好像没有作者的名字，或者从来也没有注意作者

清华旧事
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